

Table des matières

1. Pouvoir et autorité	5
L'autorité de l'église	6
L'autorité dans l'église	6
Pierre	7
2. Ceux qui ont de l'autorité	7
3. Les anciens	8
Une charge locale	8
Le caractère d'ancien	9
Les limites de la charge	10
Devenir ancien	11
Non pas nommer mais reconnaître	12
4. Les dons	13
5. Les conducteurs	15

L'AUTORITÉ DANS L'ÉGLISE

La question des anciens dans l'Eglise n'est pas nouvelle ; mais l'état actuel de la chrétienté incite une nouvelle fois à l'examiner à la lumière de la parole de Dieu. Le danger est grand d'adopter dans l'Eglise de Christ une attitude qui corresponde à deux dérives aussi fausses l'une que l'autre : le clergé ou l'anarchie.

1. Pouvoir et autorité

Ce qui est en cause aussi bien dans le clergé que parmi les contestataires, c'est le pouvoir (ou l'absence de pouvoir) de l'homme. Parler de l'homme quand il s'agit de l'exercice de l'autorité dans l'Eglise, c'est appliquer à celle-ci les principes du monde. En effet, la notion de pouvoir est étrangère à la sphère ecclésiastique, parce qu'elle présuppose une sorte d'institution juridique, d'établissement de la domination, que refuse la Parole (1 Pierre 5. 3 et Matt. 23. 8, 9). Nous éviterons donc le terme de pouvoir et utiliserons celui d'autorité. Le pouvoir s'institue par la force, l'hérédité ou des voies démocratiques, tandis que l'autorité est attachée au caractère moral de la personne. D'autant plus que le pouvoir, dans la Parole, est souvent celui de Satan (Col. 1. 13), d'un usurpateur (Simon en Act. 8. 19), ou alors

celui de Christ comme roi dans un temps qui n'est pas le nôtre (Apoc. 12. 10). L'autorité peut s'exercer aussi bien dans les églises locales que dans l'Eglise entière ; nous nous arrêterons sur le premier volet d'abord et traiterons le second lorsque nous parlerons des dons (section 4).

L'autorité de l'église

Il n'est jamais question dans la Parole de « l'autorité de l'église », mais seulement de l'autorité de Christ. Christ est le chef (la tête) de l'Eglise et aucun homme ne bénéficie d'aucune délégation d'autorité comme c'était le cas à l'époque où les apôtres vivaient. Il est vrai que cette autorité est manifestée dans la pratique par des hommes, réellement réunis en assemblée au nom de Christ qui est au milieu d'eux (Matt. 18. 20). Si ces hommes ne sont pas d'accord ou tolèrent le mal, l'autorité de Christ ne peut plus se manifester par eux (18. 19). Elle ne peut s'exercer que dans une assemblée où l'on est soumis à Christ qui seul la possède.

L'autorité dans l'église

En dehors de l'action collective, n'y a-t-il pas des chrétiens qui ont une autorité personnelle sur d'autres ? Cela existe aujourd'hui dans la chrétienté, mais est-ce conforme à la Parole ? On trouve aujourd'hui des évêques, un pape, des prêtres, des pasteurs élus... Qu'en dit la Bible ? Plus précisément, comment envisage-t-elle l'exercice d'une autorité dans les relations individuelles ? Pour établir cela, il nous faudra d'abord voir ce qu'elle présente des diverses formes d'autorité attachée à un homme.